

VOTO NULO**RESPUESTA A VIOLENCIA****CONTRA LAS MUJERES**

LAS BOLETAS CON MENSAJES FEMINISTAS son el resultado de la persecución y de la invisibilización de las violencias que sufren las mujeres, considera activista

**POR GEORGINA OLSON***georgina.olson@gimm.com.mx*

Mi hermana Mayra Itzel Arteaga Cerón sigue desaparecida desde el 27 de junio de 2019. A la próxima alcaldesa y diputados: te doy mi voto a cambio de que busques a mi hermana y a las miles de personas que siguen desaparecidas”, se lee en la carta que dejó un votante al lado de tres boletas sin marcar, lo que se convirtió en votos nulos para elegir alcalde de Tlalpan y diputados local y federal.

Una mujer anuló su voto para elegir al alcalde o alcaldesa en Cuauhtémoc escribiendo: “¡No más feminicidios! ¡Vivas nos queremos!”.

Para Wendy Figueroa, directora general de la Red Nacio-

nal de Refugios A.C., los votos nulos con estos mensajes “son resultado de la persecución de las feministas, de la invisibilización de las violencias que sufrimos. La autoridad estuvo todo el 2020 deslegitimando nuestra lucha y tenemos muy clara la criminalización no sólo de las emisoras del mensaje, sino de las víctimas”.

Figueroa aseguró que no hubo un llamado de colectivos feministas a anular el voto, sino que fue “una decisión individual de las votantes” e insistió en que esos votos anulados y sus mensajes “reflejan el cansancio y hartazgo de las mujeres con las promesas vacías de la autoridad, hartas de simulaciones que no transforman la vida de las mujeres”.

Consideró que los mensajes plasmados por las mujeres en las boletas tienen que servir “para que todos los partidos políticos tomen en cuenta las violencias que hemos denunciado”. Agregó que no sólo ha habido represión del gobierno federal a las feministas, sino también del local.

“Aunque en la Ciudad de México se han conquistado derechos importantes de las mujeres, cuando las familias de víctimas de feminicidio o de ataques con ácido se manifiestan, Claudia Sheinbaum (la jefa de gobierno) dice: ‘Así no son las formas’ y mandan a cientos de policías a vigilar las marchas”, denunció.

Expuso que en contraste, el día de la victoria del Cruz Azul contra el Santos, donde miles de personas celebraron en la calle y hubo pintas de inmuebles y monumentos “no pusieron tantos policías ni Sheinbaum les dijo a los aficionados ‘Así no son las formas de celebrar’. Así que no sólo hay represión contra las feministas a nivel federal,



sino que también es a nivel local”, señaló.

Una de las reflexiones más importantes que nos dejan estos votos nulos es que “las mujeres en la ciudad y en el país no queremos ser vistas como votos, sino como ciudadanas, y es un efecto, así como la marea verde (por el derecho al aborto legal y seguro) es esta marea feminista en las urnas”, dijo.

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) dio a conocer a **Excélsior** que

“los funcionarios de casilla no clasifican los votos nulos; no hay categorías o sumatoria de mensajes”, por lo que aún no se sabe cuántos votos fueron anulados con mensajes sobre la violencia de género. Sin embargo, en redes sociales algunas mujeres compartieron sus votos nulos y los mensajes que escribieron.

MENOS NULOS

En la elección del domingo hubo 121 mil 774 votos nulos para elegir diputados locales, 3.07 por ciento de la votación total. La cifra superó lo obtenido por los partidos ELIGE (.84 por ciento); PES (1.8 por ciento); RSP (.73 por ciento) y Fuerza por México (1.96 por ciento).

En la pasada elección intermedia, en 2015, hubo 7.09 por ciento de votos nulos por diputados locales de mayoría relativa y en las elecciones de 2018, 3.4 por ciento.



Las mujeres en la ciudad y en el país no queremos ser vistas como votos, sino como ciudadanas”.

WENDY FIGUEROA

DIRECTORA GENERAL DE LA RED NACIONAL DE REFUGIOS A.C.





